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КУЗБАСС: 
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

Чем жил регион 
прошедшую неделю – 
в нашей подборке 
знаковых и значимых 
для жителей Кузбасса 
фактов.

ПОДРОБНОСТИ

Маршруты без маршруток

n Фото пресс-службы АПК.

АКТУАЛЬНО

Изменения в Федеральный 
закон «Об электроэнергетике» 
с июля 2020 года возложили 
ответственность за организа-
цию учёта для физических лиц 
на розничных рынках электри-
ческой энергии: в многоквар-
тирных домах – на гарантиру-
ющих поставщиков, в частном 
секторе – на сетевые органи-
зации. Замене подлежат неис-
правные или с истекшей датой 
поверки индивидуальные элек-
тросчётчики. Также необходи-
мо обеспечить приборами всех 
потребителей, у которых из-
начально не было счётчиков. 
Энергетики ведут кампанию 
за свой счёт (в рамках тарифа).

В Кузбассе два гаранти-
рующих поставщика элек-
троэнергии. Крупнейший – 
ПАО «Кузбассэнергосбыт». В 
границах зоны деятельности 
сбытовой компании большая 
часть области. То есть в реги-
оне «Кузбассэнергосбыт» вы-
полняет основной объём ра-
боты по замене счётчиков. 
Поэтому именно с его руко-
водителем Леонидом Петро-
вым сенатор от Кузбасса обсу-

дил тему, недавно поднятую на 
площадке Совета Федерации.

«Как показывает практи-
ка, работа ведётся в разных 
регионах по-разному, – рас-
сказал Дмитрий Кузьмин. – 
Есть ряд моментов, которые в 
целом не позволяют на долж-
ном уровне соблюдать темпы. 
И спикер нашей палаты Ва-
лентина Матвиенко дала всем 
сенаторам поручение отрабо-
тать ситуацию в своих регио-
нах: понять, какие есть про-
блемы, и найти решения, кото-
рые помогут двигать процесс. 
Цель – помочь гражданам по-
лучить бесплатную услугу».

Леонид Петров темпы заме-
ны счётчиков в Кузбассе оцени-
вает удовлетворительно: энер-
гетики укладываются в планы. 
За первые шесть месяцев с мо-
мента старта кампании в июле 
2020 года специалисты заме-
нили 8,9 тыс. приборов учёта. 
В этом году – почти 82 тыс. (по 
состоянию на 15 декабря). 

По словам руководителя 
«Кузбассэнергосбыта», энер-
гетики активно информиру-
ют потребителей о возможно-

сти бесплатно заменить счёт-
чик через СМИ, соцсети, соб-
ственный сайт. Связываются с 
клиентами, с которыми у по-
ставщика заключены прямые 
договоры (таких около одного 
миллиона). Сотрудники колл-
центра напрямую звонят потре-
бителям: рассказывают о том, 
что счётчик можно заменить 
(или установить) бесплатно, и 
договариваются о визите спе-
циалистов. Управляющие ком-
пании же далеко не всегда со-
глашаются помочь проинфор-
мировать собственников о та-
кой возможности. Получить от 
них данные о том, сколько в жи-
лом фонде под их управлением 
подлежащих замене счётчиков, 
тоже бывает довольно пробле-
матично: закон к тому не обя-
зывает. И это один из пробелов 
в нормативно-правовой базе, 
тормозящих кампанию.

Другая проблема – не всегда 
есть доступ к приборам учёта. 
Например, в Новокузнецке они 
чаще всего находятся в кварти-
рах, а не на лестничных пло-
щадках. Некоторые собствен-
ники сознательно отказывают-

ся от поверки и замены прибора 
учёта, потому что им выгоднее 
платить по нормативу. И ника-
кого законного механизма воз-
действия тут тоже нет.

Не предусматривает дей-
ствующее законодательство 
и вопрос утилизации демон-
тированных счётчиков, кото-
рые нельзя просто выбросить 
в мусор. Ответственность за 
переработку счётчиков лежит 
на собственниках. Управля-
ющие компании, как прави-
ло, отказываются брать «бес-
хозные» счётчики на баланс. 

Гарантирующему поставщи-
ку приходится утилизировать 
их за свой счёт.

Наконец, с 1 января 2022 
года энергетики смогут ме-
нять старые счётчики только 
на «умные». Казус в том, что 
за законом не успели произ-
водители: на российском рын-
ке до сих пор не представлено 
интеллектуальных электро-
счётчиков, а только опытные 
образцы. Хотя в планах «Куз-
бассэнергосбыта» на 2022 год 
установить 37 тыс. новых «ум-
ных» электросчётчиков, «по-

зиция гарантирующих постав-
щиков, озвученная на отрас-
левой конференции в начале 
декабря, такова: если счётчи-
ки не появятся, с 1 января мы 
будем лишь поверять прибо-
ры учёта, потому что ставить 
пока нечего», – рассказал Ле-
онид Петров. 

Сенатор согласился с энер-
гетиком: необходимо законо-
дательно урегулировать выше 
обозначенные вопросы, и по-
обещал приложить к тому все 
усилия.

Евгений ИВАНОВ.

Поставить на счетчик
Представитель от Кузбасса в Совете Федерации РФ Дмитрий Кузьмин 
и генеральный директор ПАО «Кузбассэнергосбыт» (входит в Группу 
«Мечел») Леонид Петров провели в Кемерове рабочее совещание, 
посвящённое замене индивидуальных приборов учёта электроэнергии 
в жилом секторе. Сегодня по закону эта обязанность лежит на сбытовых 
и сетевых компаниях, и они её исполняют. Однако процесс тормозят 
пробелы в законодательстве. 

n На снимке Д. Г. Кузьмин (слева), Л. П. Петров. Фото Сергея Гавриленко.

600 воспитанников детских 
школ искусств из всех 

муниципалитетов Кузбасса по-
сетят концертно-экскурсионную 
программу в культурно-образо-
вательной части Сибирского кла-
стера искусств. Новогодние кон-
церты учеников филиалов Цен-
тральной музыкальной школы и 
Московской государственной ака-
демии хореографии пройдут с 23 
по 25 декабря. Это первые массо-
вые мероприятия, которые прово-
дятся в кластере. А уже после но-
вогодних каникул воспитанники 
ЦМШ и МГАХ начнут учиться в 
новом объекте.

1400 кузбасских семей пе-
реедут в новые квар-

тиры. В Кемерове ввели первую 
очередь ЖК «Кузнецкий» – пять 
16-этажных жилых домов. Поло-
вина из новосёлов – льготники. 
Как рассказал губернатор Сергей 
Цивилев, заселение нового микро-
района будет поэтапным: до Ново-
го года заселятся три дома и две 
высотки примут новосёлов сра-
зу после январских праздников. 
Район будет обеспечен всей необ-
ходимой инфраструктурой: дву-
мя детскими садами (на 130 и на 
380 мест), школой (на 1050 мест) 
и другими объектами. Здесь по-
строят две автодороги, одна из ко-
торых станет продолжением ули-
цы Пролетарской.

243 ученика Прокопьевско-
го округа пошли в об-

новлённую школу. В Бурлаковской 
школе будут учиться ребята из села 
Бурлаки и восьми ближайших де-
ревень и посёлков. В здании заме-
нили инженерные сети, вентиля-
цию, пожарную и охранную сиг-
нализации, провели капитальный 
ремонт 17 кабинетов, спортивно-
го и тренажёрного залов, устано-
вили современное оборудование, 
создали центр естественно-научно-
го профиля «Точка роста». Во дво-
ре школы обновили стадион: обо-
рудован спортивно-игровой ком-
плекс с беговой дорожкой, ямой 
для прыжков в длину; установле-
ны уличные тренажёры – воркау-
ты; сделаны площадки для игры в 
волейбол, баскетбол и мини-фут-
бол, хоккейная коробка.

8 новых современных троллей-
бусов поступили в Новокуз-

нецк в рамках программы «Чи-
стый воздух». Всего троллейбус-
ный парк города в этом году по-
полнился 19 единицами электро-
транспорта. Новая техника охва-
тит все маршруты, которые есть в 
городе. Кроме троллейбусов, в Но-
вокузнецке появятся и новые трам-
ваи. Два уже поступили в город, до 
конца года планируется ещё три, 
15 ожидаются в начале 2022 года. 
Всего за три года по нацпроекту 
«Экология» город получит 37 но-
вых трамвайных вагонов и 38 но-
вых троллейбусов, половина из ко-
торых имеют увеличенный авто-
номный ход. Будет отремонтиро-
вано 40% рельсовых путей.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

В Кемерове введён в эксплуатацию 
новый газопровод

Окончание. Начало на 1-й стр.

А с 1 апреля следующего года по городским 
дорогам ежедневно в общей сложности будет 
курсировать 289 автобусов. Эту разницу рас-
считывают компенсировать за счёт грамотно 
составленного расписания с учётом вместимо-
сти новых машин.

«С одной стороны, не в наших интересах, 
чтобы по городу ездили пустые автобусы, ко-
торые приносят убытки. Поэтому часть марш-
рутов будет скорректирована или вовсе исчез-
нет, – говорит директор МБУ УЕЗТУ Констан-
тин Лопатенко. – С другой стороны, мы не хо-
тим, чтобы автобусы были переполнены. И 
здесь надо брать во внимание разницу между 
нынешними маршрутками и автобусами, кото-
рые придут взамен. В одном комфортабельном 
НефАЗе большой вместимости спокойно раз-
местятся пассажиры, которые битком забили 
бы полтора-два пазика. Понятно, что есть часы 
пик, когда увеличивается пассажиропоток, но 
в эти периоды мы усиленно даём автобусы. В 
любом случае, первое время мы будем изучать 
мнение кемеровчан, смотреть за пассажиропо-
током. И если возникнет необходимость, доба-
вим новые маршруты. Кроме того, рассматри-
вается внедрение пересадочного тарифа, что-
бы пассажиры могли в течение определённого 
промежутка времени проехать на нескольких 
автобусах, заплатив только один раз».

В этом месяце два новых маршрута в Ке-
мерове уже открылись. По многочисленным 
просьбам горожан к ледовому дворцу «Куз-
басс» запустили автобусы с номерами 90 и 90А, 
которые проходят по магистральным улицам 
Центрального и Ленинского районов. 

Не повторить чужих ошибок
Кемеровские власти учли опыт Новокуз-

нецка, где вызвавшую большой резонанс транс-
портную реформу провели годом ранее. В юж-
ной столице Кузбасса пазики тоже заменили 
вместительными автобусами, при этом полно-
стью сменив нумерацию маршрутов и сокра-
тив их количество наполовину, а кондукторы 
уступили место непривычным для большин-
ства пассажиров валидаторам. Но все новше-
ства там ввели в один день, 18 ноября, чем со-
вершенно сбили с толку горожан. Люди теря-
лись в новых маршрутах, по 30-50 минут на хо-
лоде ждали автобусы (потому что новый пере-
возчик «ПитерАвто», взявшийся обслуживать 

подавляющее большинство маршрутов, не вы-
пустил на линию необходимое количество ав-
тобусов). В довершение всех бед массово выш-
ли из строя валидаторы, с которыми у новокуз-
нечан отношения сразу не сложились, в город-
ском транспорте и сегодня немало «зайцев». 

«Мы сделали вывод, что в сибирских ус-
ловиях резко проводить изменения в работе 
общественного транспорта в зимний период, 
когда температура воздуха нередко опускает-
ся ниже -20 градусов, нежелательно. Мы бу-
дем делать это поэтапно, как и с валидатора-
ми, которыми сейчас оснащена только часть 
автобусов в Кемерове. Причём кондукторов 
мы сохранили везде, – продолжает Констан-
тин Лопатенко. – Люди должны привыкнуть 
к обновлённым маршрутам и расписанию. К 
тому же мы проводим перенумерацию марш-
рутов так, чтобы не было больших отличий от 
прежних вариантов. Плакаты с соответствую-
щей информацией размещены на остановках 

и в общественном транспорте. Не думаю, что 
кемеровчане почувствуют большие перемены 
в работе городского общественного транспор-
та, всё должно пройти максимально гладко».

Не меньше пассажиров в Новокузнецке 
транспортной реформой были недовольны и 
частные перевозчики. Их вытеснила победив-
шая почти во всех тендерах на городские пасса-
жироперевозки компания «ПитерАвто». В Кеме-
рове новые маршруты также будут разыграны на 
электронных торгах. Частников, на долю кото-
рых приходится большинство маршруток в об-
ластной столице, заранее предупреждали о буду-
щих переменах. Перспектива перехода на новые 
большие автобусы энтузиазма у них не вызвала. 

«Я пока не определилась, участвовать в аук-
ционе или нет. В 2018 году, когда были послед-
ние торги, я обновила 80% автопарка на сво-
ём маршруте. И куда теперь девать эти пази-
ки? – говорит предприниматель Ирина Попо-
ва, в чьём ведении популярный маршрут № 1т. 
– К тому же цена нового пазика – около двух 
миллионов рублей. А теперь нужно будет в ли-
зинг брать большие автобусы, стоимость кото-
рых больше 12 миллионов. И их на маршруте 
должно быть несколько. Даже если скоопери-
роваться с кем-то, лизинг всё съест, а ведь есть 
ещё текущие затраты на топливо, зарплаты и 
так далее. Кроме того, обслуживание этих ав-
тобусов влетит в копеечку, детали для них до-
рогие. И многие частные перевозчики в горо-
де не знают, как быть дальше».

В любом случае торги пройдут, и победи-
тели, будь это один перевозчик или несколь-
ко, определятся уже в январе. Таким образом, 
у транспортников будет три месяца, чтобы при-
обрести новые автобусы. По словам Константи-
на Лопатенко, даже если некоторые маршруты 
не будут разыграны в предполагаемые сроки 
или перевозчик не подготовит должным обра-
зом автопарк, муниципалитет готов в экстрен-
ном порядке докупить необходимый транспорт. 

Кстати, на следующий год кемеровские вла-
сти наметили ещё одну реновацию. Запланиро-
вана модернизация сети и подвижного состава 
городского пассажирского электротранспор-
та. В том числе предполагается реконструк-
ция трамвайного полотна на улице Сибиряков-
гвардейцев до разворотного кольца бывшего 
завода «Химволокно». Также трамвайной ли-
нией планируется соединить микрорайон Юж-
ный и улицу Соборную.

Сергей ИСМАГАМБЕТОВ.

Специалисты «Газпром газораспределение 
Томск» ввели в эксплуатацию новый
газопровод в г. Кемерово.

Газораспределительные сети обеспечили возможность 
подключения 214 домов по улице Плодопитомник. Для га-
зоснабжения частного сектора проложено 8 км распредели-
тельных сетей, установлено 2 пункта редуцирования газа, 
до границ участков построены газопроводы-вводы.

Проект реализован в рамках Региональной программы 
газификации жилищно-коммунального хозяйства, про-
мышленных и иных организаций Кемеровской области на 
2019-2023 годы за счёт средств специальной надбавки к та-
рифу на транспортировку газа ООО «Газпром газораспре-
деление Томск».

«Сейчас мы приступили к оформлению договоров на 
присоединение к газовым сетям в соответствии с новы-
ми правилами подключения – без использования средств 
граждан. По мере готовности потребителей начнем пода-
вать газ в дома», – рассказал директор филиала ООО «Газ-
пром газораспределение Томск» в Кемеровской области 
Евгений Быков.

Евгения СОЛОВЬЕВА.

n Фото Сергея Гавриленко.

Заявки на газификацию домовладений принимаются в Клиентском центре 
ООО «Газпром газораспределение Томск» по адресу: ул. Красноармейская, 64, 
тел. (3842) 75-53-99. Время работы: с 9.00 до 18.00, вторник – с 9.00 до 20.00, 
суббота, воскресенье – выходные.

МЕДИЦИНА

Заморозка 
на экстренный случай
В Кузбасском центре крови установили новое 
оборудование для хранения замороженных 
компонентов донорской крови.

В двух биомедицинских морозильниках при тем-
пературе -86 градусов можно хранить достаточный за-
пас тромбоконцентрата. Одна такая камера вмещает 
до 450 доз данных компонентов без потери лечебных 
свойств.

Как отметил главный врач Кузбасского центра кро-
ви Илгиз Вафин, раньше для заготовки тромбокон-
центрата пациенту, экстренно нуждающемуся в пере-
ливании, необходимо было сначала найти походяще-
го донора, провести донацию, обеспечить лаборатор-
ное тестирование, переработать кровь и уже потом, 
почти через сутки, передать её для проведения проце-
дуры переливания в клинику. Сейчас, в условиях пан-
демии, сделать это ещё сложнее. К тому же срок хра-
нения компонентов крови – пять суток, что затрудня-
ет создание запасов. От момента заготовки до возмож-
ности клинического использования тромбоконцентра-
та проходит не менее 20 часов, поэтому могли возник-
нуть случаи дефицита данного компонента.

Создание замороженных запасов тромбоконцен-
трата позволяет использовать его в экстренных случа-
ях. Как сообщает пресс-служба АПК, использовать его 
будут для остановки и предотвращения кровотечений.

Новое оборудование позволяет в плановом по-
рядке создать запасы тромбоцитов, дополнительно 
подвергать их процедуре вирусинактивации, полно-
стью снимая опасность заражения через кровь.

Запасы замороженного тромбоконцентрата пла-
нируется создать в двух подразделениях Кузбасского 
центра крови в Кемерове и Новокузнецке. Общая сто-
имость оборудования – свыше 2,3 млн рублей, сред-
ства направлены из регионального бюджета.

Вера СКВОРЦОВА.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Возвращение 
к нормальной жизни
Для оказания плановой помощи в стационары 
Кузбасса вернут ещё 100 коек.

За прошедшую неделю значительно уменьшилось 
количество обращений за амбулаторной помощью в по-
ликлиники. Стало меньше вызовов скорой помощи и 
госпитализаций в стационары пациентов с признака-
ми пневмонии и коронавирусной инфекции. Об этом на 
аппаратном совещании сообщил заместитель председа-
теля правительства Кузбасса Алексей Цигельник.

«Сейчас для больных COVID-19 развёрнуто 
2847 коек, из них занято 2277, что составляет ровно 80%. 
На этой неделе для оказания плановой медпомощи воз-
вращаем ещё 100 коек», – рассказал Алексей Цигельник.

Всего в регионе вакцинировано 1 092 900 человек 
(66,2% от подлежащих вакцинации). За неделю при-
вивку поставили 10916 кузбассовцев. Ревакцинацию 
прошли 160296 человек.

Среди жителей старше 60 лет прививку поставили 
285638 человек – 52% от подлежащих вакцинации, из 
них 87966 человек вакцинированы повторно.

Пресс-служба АПК.

КРИМИНАЛ

Ночной охотник 
за металлом
Вора-рецидивиста, лишившего интернета не-
сколько тысяч человек, осудили в Новокузнецке.

29-летний местный житель по ночам поднимался 
по пожарным лестницам на крыши домов, взламывал 
чердаки и похищал интернет-кабель. Свою добычу он 
сдавал в пункт приёма металла. Об этом злоумышлен-
ник рассказал правоохранителям в ходе следствия.

Как сообщили в областном полицейском главке, но-
вокузнечанин, ранее привлекавшийся к уголовной от-
ветственности за имущественные преступления, с ноя-
бря 2020-го по январь 2021 года оставил без интернета 
32 многоквартирных дома. Но после очередной кражи 
его задержали стражи порядка, мужчина отпираться не 
стал и сознался в содеянном.

По решению суда преступник обязан возместить ин-
тернет-провайдеру ущерб в размере более 320 тысяч 
рублей. Кроме того, ближайшие 3,5 года он проведёт в 
колонии строгого режима.

Сергей ИСМАГАМБЕТОВ.

n Фото Сергея Гавриленко.
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Фото ǝяǆеслава А֬кина.

n Фото преƽоставлено Прокопǋевскиǂ ƽраǂтеатроǂ.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

спринт-новости

Плюс десƈть на промеůуточном Žинише

̴͉͊̓̀Я ͈͉̀͑͊͑̀ͅ
ˣ Кемерове ����� ˁекаʾр˓ состо˓лись траˁиˊионнˏе 
всероссиֹские соревновани˓ ˴о мноˀоʾорь˓м. ˣ ˋетˏ�
р˸˷ возрастнˏ˷ ˀру˴˴а˷ со˴ерниˋали �ͼ с˴ортсменов из 
восьми реˀионов.

В турнире юноɕей до 18 лет рекорд страны в семиборье пре-
взоɕȴл Ȧанɚль Ʉафиков – 5910 оɔков. Ȧезультаты атлета 
из Казани в отдельных видах: бег на 60 метров – 6,79 се-
кунды, прыɎки в длину – 7 м 10 см, толкание ядра – 14 м 
53 см, прыɎки в высоту – 1 м 91 см� бег на 60 м – 7,75 секун-
ды, прыɎки с ɕестом – 5 м 00 см, бег на 1000 м – 2 минуты 
59,01 секунды.
ȧреди муɎɔин первенствовал в семиборье кемеровɔанин 
ȝнтон Тереɖенко (5535 оɔков). В трȴх возрастных катего-
риях луɔɕие суммы в пятиборье набрали кузбасские спорт-
сменки ȥолина ȥарфененко, Ƚарья Корнилова и Ⱦанна 
ȥереверзева.

͍͂͊ͅΧ͍́͊
Кемеровскиֹ �Кузʾасс� в оˋереˁном туре 
му˂скоˀо ˋем˴ионата ˫оссии оˁолел ˁома 
�ʳрал� из ʳˉˏ £ ��� (�����, �����, �����, �����, 
����ͼ).

В стартовом составе хозяев сыграли Виталий ȥапазов, на-
бравɕий 29 оɔков, ȝлександр Ȣаркин (13), серб ȥетар Крсма-
новиɔ (11), Ȣихаил Ʌербаков (8), ȝнтон Карпухов (7), ȝлек-
сандр ȼутько (5), Ƞвгений ȧивоɎелез (5) и либеро ȝлександр 
Ȣоисеев.
«Кузбасс» одерɎал пятую победу в одиннадцати матɔах се-
зона и в таблице суперлиги занимает восьмое место, уступая 
по дополнительным показателям «Ɋгре-ȧамотлору» (ȣиɎне-
вартовск).
В следуюɖем туре «регулярки» кемеровɔане примут в суббо-
ту, 8 января, ниɎегородский ȝȧК, замыкаюɖий топ-6 клубов 
ɚлитного дивизиона.

͔͍͉͉ͅΧ ͐ ͗̀Χ͍́Χ
ˣ среˁу, �� ˁекаʾр˓, новокузнеˊкиֹ �˧еталлурˀ� ˴ро�
веˁ˸т на сво˸м льˁу закл˒ˋительнˏֹ матˋ ˀоˁа в ˋем�
˴ионате ˣˏсˌеֹ ˷оккеֹноֹ лиˀи. ˬо˴ерник ˷оз˓ев £ 
�Дизель� (Пенза).

В ходе домаɕней сессии «сталевары» под руководством глав-
ного тренера ɉдуарда Занковца уступили по буллитам казан-
скому «ȼарсу» (3:4) и разгромили «֩аду» из Тольятти (4:0).
«Ȣеталлург» замыкает тройку лидеров ɔемпионата ВȪ ,֩ заработав 
56 оɔков в 35 матɔах (без уɔȴта вɔераɕней игры с самарским ɂȧК 
ВВȧ). Капитан новокузнеɔан Ȣаксим Кицын возглавляет список 
бомбардиров «регулярки» по системе «гол плюс пас» – 47 (22	25) 
баллов.
ȥервый матɔ в новом году «Ȣеталлург» проведȴт 9 января в 
Верхней ȥыɕме с «Горняком-ɁГȢК», затем с интервалом в 
один день сыграет в Кургане, Ƀелябинске и Орске.

Андрей ТАРКОВ.

На данном этапе консер-
вационно-реставрационных 
работ художники московской 
компании выполнили анти-
септирование (обработку от 
плесневых грибов) поверх-
ностей в местах старых проте-
чек и глубоких трещин грун-
та с красочным слоем. Уда-
лили стойкие поверхностные 
загрязнения, копоть со всей 
площади потолка.

– Реставрация очень по-
хожа на медицинское обсле-
дование. Сначала мы выяс-
няем, есть ли болезненные 
участки – с ними работаем в 
первую очередь, консервиру-
ем, закрепляем. И далее уже 
постепенно приводим живо-
пись в первоначальный вид, 
– отмечает искусствовед-ре-
ставратор Ксения Золотарёва.

– Художественные алле-
гории, что изображены здесь, 
исполнены по примеру Боль-
шого театра в Москве. С той 
разницей, что в столице музы, 

а в Прокопьевске образы ис-
кусств: архитектуры, литера-
туры, музыки. Такую уникаль-
ную живопись нужно беречь 
и, насколько это позволяют 
силы, сохранять, – добавляет 
реставратор Георгий Шмелёв.

Художники-реставраторы 
уже начали работу с цветом. 
Впереди кропотливый про-
цесс тонировок потёртостей 
и утрат живописи для приве-
дения потолочного панно в 
первоначальный вид. А после 
художников на объект зайдут 
реставраторы архитектурно-
лепного декора и реставра-
торы-позолотчики, которые 
приведут в порядок всю ху-
дожественную лепку.

Напомним, реставрация 
зрительного зала осуществля-
ется на средства, полученные 
из федерального и региональ-
ного бюджетов в рамках про-
граммы по подготовке празд-
нования 300-летия Кузбасса.

Анна ТИМОǕǏК.

СВЯЗЬ С ПРОШЛЫМ

ŉ в зрительном 
залеȪ

После первого круга XXX чемпионата 
России кемеровский «Кузбасс» занимает чет-
вёртое место в суперлиге, набрав 25 очков в 
13 матчах (разница мячей: 87-54). Это луч-
ший результат команды в последние годы, на-
страивающий на оптимистичный лад в пред-
дверии решающих баталий сезона.

Заключительные матчи календарного года 
«Кузбасс» провёл в Мурманске, где переиграл 
«Мурман» (5:2), и в Архангельске, где потер-
пел поражение от «Водника» (3:8). Клуб из 
столицы Поморья в нынешней «регулярке» 
идёт без осечек, сыграв вничью (1:1) толь-
ко в Красногорске, где временно базирует-
ся московское «Динамо». Этот дуэт лидиру-
ет в турнире, опережая хабаровский «СКА-
Нефтяник» на одиннадцать баллов (37-26).

Несомненный прогресс у «Кузбасса», зара-
ботавшего под руководством главного трене-
ра Дмитрия Щетинина на десять очков боль-
ше, чем в прошлом сезоне. Слагаемые успеха: 
победы в Ульяновске (6:5), Нижнем Новгоро-
де (6:2), Мурманске и ничья в Иркутске (3:3).

В лучших своих матчах «Кузбасс» показы-
вает сбалансированную игру, агрессивно-на-
пористо действуя в атаке и прессингуя на по-
ловине поля соперников. Подобная модель 
игры требует отменной физической подго-
товки хоккеистов, способных поддерживать 
высокий темп весь матч.

Адаптируется в коллективе двукратный 
чемпион Швеции Симон Янссон. Первый ле-
гионер в истории «Кузбасса» возглавляет спи-
сок бомбардиров команды по системе «гол 
плюс пас» – 23 (8+15) балла. Лучший снай-
пер кемеровчан – Владислав Тарасов – 21 мяч.

Без малого четверть атак команды резуль-

тативно завершили молодые воспитанники 
нашей спортивной школы: Григорий Фёдо-
ров (8), Артём Репях (7), Илья Бондин (5) и 
защитник Данил Яковлев, сделавший голевой 
почин в суперлиге.

Второй круг «регулярки» кемеровчане 
начнут в пятницу, 7 января, гостевой встречей 
с «Динамо», затем сыграют в Казани (10 ян-
варя) и Первоуральске (26 января). Первый 
в новом году домашний матч «Кузбасс» про-
ведёт 29 января с красноярским «Енисеем».

В родных стенах наша команда сойдёт-
ся также с «Водником», «СКА-Нефтяником» 
и «Байкалом-Энергией» (Иркутск). Исход 
противостояния с прямыми конкурентами 
и определит турнирное положение «Кузбас-
са» накануне плей-офф: у топ-квартета клу-
бов преимущество своего поля в четвертьфи-
нальных сериях до двух побед.

Последний раз в четвертьфинале плей-
офф кемеровчане преуспели в 2018-м и в ито-
ге закончили сезон на четвёртом месте. Ныне 

«Кузбасс» нацелен на медали. Для этого год 
назад вернулся домой из Швеции трёхкрат-
ный чемпион мира, капитан нашей команды 
Алексей Чижов.

Его первый наставник – Анатолий Пе-
трович Измаденов недавно удостоен почёт-
ного звания «Заслуженный тренер России». 
Лучший подарок заслуженному тренеру РФ, 
бронзовому призёру чемпионата СССР-1973 и 
всем болельщикам команды – медали хоккеи-
стов «Кузбасса» в чемпионате России.

Вадим АНТОНОВ.

ТАБЛО

ʵем˴ионат ˫оссии
ˬу˴ерлиˀа. Преˁварительнˏֹ ˑта˴
Поло˂ение команˁ ˴осле ˴ервоˀо круˀа� 
1. «Ƚинамо» (Ȣосква) – 37 оɔков (разница мя-
ɔей: 115-39). 2. «Водник» (ȝрхангельск) – 37 
(87-31). 3. «ȧКȝ-ȣефтяник» (Ȫабаровск) – 26 
(88-49). �. �Кузʾасс� (Кемерово) £ �� (���
��). 5. «ȧтроитель» (ȧыктывкар) – 24 (51-56). 
6. «Ƞнисей» (Красноярск) – 23 (77-5�). 7. «ȝк 
ȼарс-Ƚинамо» (Казань) – 21 (54-63). 8. «ȼай-
кал-ɉнергия» (ɀркутск) – 19 (65-64). 9. «Вол-
га» (Ɂльяновск) – 13 (52-7�). 1�. «ȧтарт» (ȣи-
Ɏегородская обл.) – 1� (38-63). 11. «ȧибсель-
маɕ» (ȣовосибирск) – 1� (49-97). 12. «Ȣурман» 
(Ȣурманск) – 1� (4�-74). 13. «Ȧодина» (Киров) 
– 6 (44-84). 14. «Ɂральский трубник» (ȥерво-
уральск) – 5 (32-85).
Луˋˌие ʾомʾарˁирˏ. 1. Ȣиргазов («Ƚинамо) 
– 37 мяɔей. 2. Ƚергаев («Водник») – 3�. 3. ȣиɔ-
ков («ȧтроитель») – 22. 4. Тарасов («Кузбасс») – 
21. 5. Каланɔин («ȧКȝ-ȣефтяник») – 19 мяɔей.

Прокопьевский театр нынче в атмосфере об-
новления. ͂ то время как в фойе и зеркальном 
зале театра уже царствует ͌овый год, наряже-
ны ёлки, оформлены фотозоны, зрительный зал 
пребывает в полной тишине и темноте. Лишь 
под куполом можно расслышать голоса. ͌а вы-
соте пятого этажа ведутся работы по рестав-
рации монументальной живописи потолочного 
панно.

Кемеровский клуб ȟ в квартете лидеров сезона

...Эта история имела новогоднее чудесное нача-
ло 6 лет назад. Нынче осенью – ещё более неожи-
данное продолжение и ещё большую надежду... Но 
закончилась трагически. Потому что бывает сила 
сильнее дедморозова волшебства и общего подъёма 
людей в порыве помощи, и имя её – смертельная бо-
лезнь. И я пишу эти строки с опухшими от слёз гла-
зами. Но, заканчивая рассказ о двух сёстрах – На-
талье Фурмалевой и Светлане Бровцыной и о под-
росшем сынишке Наташи – Захарке, знаю. Репор-
тёрская судьба подарила мне встречу – с простой, 
самой обычной семьёй, но она – воистину пример 
подвига и доброты в поколениях!

Напомню, это семья из Гурьевского района, из 
села Кулебакино. И это там, расскажу по порядку, 
перед встречей Нового ещё 2015 года, местные ар-
тисты, обсуждая в клубе сценарий будущего ново-
годнего спектакля-сказки и распределяя роли, ска-
зали неразлучным сёстрам – младшей Наталье и 
старшей Свете:

– Ты – Ангел. А ты будешь Ёлочкой.
Ведь Ангел и Ёлочка в Новый год и Рождество 

неразлучны... И Наташа – мечтательная, хрупкая, 
25 раз была на сельских и домашних ёлках Снегу-
рочкой. Света – весёлая, загорелая и скорая на по-
мощь, и вкруг неё всем всегда тепло и спокойно. И 
они же, сёстры-погодки, работавшие поварами в 
детсаду, после – в клубе, тоже были всю жизнь вме-
сте, особенно с тех пор, как выросли в Золотой Тай-
ге, выучились в городе и приехали работать одна за 
другой в Кулебакино, и вышли замуж, и у обеих – 
по трое детей, и их дома рядом – крыльцо в крыль-
цо, и они друг другу во всём поддержка...

А наступил 2015-й, и Наташа вдруг заболела. И 
кемеровские врачи сказали: эхинококкоз печени, 
инфицированная киста. А заразиться могла, даже 
просто погладив чужую больную овечку, или чью-
то шубу простой выделки, или сорвав на полянке 
заражённую ягоду.

А болезнь наступала. Да так, что уже через пол-
года врачи сказали: Наташу спасет только пересадка, 
трансплантация печени, времени ждать донорской 
печени (от человека, к примеру, погибшего в ДТП) 
нет. И Света, узнав, что Наташа её умирает, сказала:

– Значит, донором, и живым, стану я.
И кемеровская больница договорилась с мо-

сковской – с Федеральным медицинским биофизи-

ческим центром им. Бурназяна (Центром хирургии 
и трансплантологии), чтобы взяли сестёр. Село и 
район собрали денег им на дорогу. Сёстры поехали.

12-часовая операция трансплантации (у Ната-
ши удалили печень, и ей пересадили половинку пе-
чени сестры) прошла хорошо.

– А очнулась я 31 декабря, почти в полночь, мне 
сказали, Света в соседней палате, и никаких сомне-
ний не было, каких-то тревожных мыслей о буду-
щем, ведь если я открыла глаза, то, значит, живая 
и я буду жить, – говорила Наташа.

И 1 января 2016-го сестёр перевели в одну пала-
ту. Вставать им ещё было нельзя. Но Света и Ната-
ша, лёжа, дотянувшись, взялись за руки.

...А прошло с тех пор почти 6 лет. Печень у се-
стры-донора Светы выросла до прежнего размера. 
У спасённой ею Наташи тоже всё было в порядке.

– Но этим летом мне стало плохо, – рассказыва-
ла Наташа, – меня – по больницам. А осенью в Ке-
мерове сказали: «Позднее отторжение трансплан-
тата, спасёт только вторая пересадка...» И срочная. 
И это был шок, после мысль: выдюжу ли я, но при-
шло следом: «Выдержу! Сын ещё не вырос!» И вра-
чи выписали меня – с тем, чтобы я у себя обходи-
ла врачей, проходила обследование, анализы, что-
бы встать на очередь.

͐н
И так нынешняя осень, пролетев в окне по-

том быстро слёгшей дома Наташи сухими листья-
ми и сменившись неспешной снежной крупой, по-
дошла к концу.

И Наталья собрала вердикты почти всех врачей 
в городе и районе, чтобы встать на очередь на вто-
рую трансплантацию.

И хотя она приподнималась на диване, когда на 
дню в который раз забегала сестра (как там печка 
проверить, обед сварить, обнять, ободрить Ната-
шу). И хотя Наташа каждый раз говорила, что «се-
годня мне лучше...»

Но и Света, и Наташин сын Захар, школьник, 
чувствовали надвигающееся. (А Света ещё мучилась 
выбором, спасать сестру или чужих детей. Хотя На-
таша говорила, дважды стать донором печени врачи 
тебе не разрешат. А про детей... Света с мужем этой 
весной забрали из детдома пятерых осиротевших 
племянников по линии мужа. И опека ей пойти на 

операцию никогда бы не разрешила, вот только если 
вернуть тех детей в детдом, но они же уже – семья...)

И шли дни... И Наташин Захарка, главный в 
доме (его старшие сёстры выросли, разъехались, 
старшая работает, средняя – студентка), решил от-
править письмо главному Деду Морозу страны – с 
просьбой о маме.

«Маме лучше не становится, только хуже», – за-
писал он в вариантах будущего письма. 

«Летом этого года маме стало плохо. Врачи ска-
зали нужна вторая пересадка печени. Но когда она 
ещё будет. Я очень боюсь за маму. Она слабеет. Я бо-
юсь, не дождётся очереди. Я очень люблю мамочку. 
Я ей говорю, никогда не умрёшь, но за неё боюсь».

«Я живу в Кулебакино. У нас красиво, степь. Зи-
мой всё бело. Летом цветы, ягоды».

«Я учусь в 5 классе. Я люблю мою деревню, шко-
лу, играть в футбол, ездить на велосипеде».

И вот окончательная, краткая версия – для Деда 
Мороза – сложилась. И письмо ушло обычной по-
чтой в Великий Устюг, в резиденцию Деда Мороза 
России, в конце октября, и в нём было: «Дедушка 
Мороз! Это Захар Фурмалев. Мне 11 лет. Я верю в 
новогоднее чудо. Моя мама болеет, ей срочно нуж-
на вторая пересадка печени. Я очень прошу уско-
рить очередь на опирацыю. Я мечтаю, чтобы мама 
в 2022 году стала здоровой. А для себя прошу ком-
пьютер но если ты можеш только одно желание, то 
выполни первое – об операцыи для мамы. Я очень 
ее люблю. Пусть она будет здорова. И тебя люблю, 
дедушка Мороз. Пожалуйста, поскорее зделайте 
опирацыю моей маме. Захар».

Мама Захарки, узнав про письмо, прижала к 
себе сына с гордостью и с надеждой.

͒спеть�
...А прошло ещё несколько дней, и Наташин го-

лос в трубке стал вконец слаб. И я, знакомая с За-
харкиным письмом, не выдержала, позвонила в 
Великий Устюг.

Там Мария Точенова из команды Деда Моро-
за России сказала, нет, ещё не пришло, но тоже по-
чувствовала, от меня, как мало времени у мамы 
Захарки, и попросила фото письма прислать элек-
тронкой.

А после – были звонки, звонки, или из Кузбас-
са туда, или из Великого Устюга к нам, к сёстрам, 

и мы вместе искали выход. И решение пришло: не 
искать возможности сделать операцию хоть где, в 
каком регионе, где появится, и срочно, подходящий 
донорский орган, а выйти на московскую клинику 
им. Бурназяна, где Наташу спасли в 2015-м в пер-
вый раз. И вот...

– Со стороны Центра имени Бурназяна, из Мо-
сквы, принято положительное решение, там гото-
вы Наташу принять, и я поняла, всё будет органи-
зовано по квоте (бесплатно. – Авт.). Врачи вышли 
с Натальей на связь. Надеюсь, всё произойдёт как 
можно быстрее, чтобы успеть, – пришёл мне ра-
достный звонок от Марии, от команды Деда Моро-
за России, о прошедших их переговорах с Москвой.

– Наташа мне (её как раз снова забрали в кемеров-
скую больницу) по телефону сказала, ей позвонили 
из клиники из Москвы, ей сказали, её ждут, ей доно-
ра подберут! И она была такая счастливая! И я тоже, 
услышав, готовься, сказала, поедем... В 2015-м мы с 
ней туда ехали, можно сказать, наобум, а всё получи-
лось. А сейчас – вот такая надежда великая появи-
лась, такая поддержка, такое везенье! – говорит Све-
та и плачет. – А через несколько часов Наташа умерла.

...После похорон, уже перед Новым годом, На-
талья приснилась старшей дочке. Она улыбалась, 
в руках её были новогодние игрушки. Она, светлая 
земная женщина, любимая сестра, лучшая на све-
те мама, стала ангелом.

¢Я рͽдом...¡
Маленького Захарку забрал жить в свою семью 

папа, живущий в том же селе. Всё у него хорошо, 
говорят в округе.

Но тоску по маме, конечно, никак не снять, она 
неотступна.

И кузбасские Деды Морозы и Снегурочки, узнав 
о Захарке, решили поддержать мальчика. «Здрав-
ствуй, дорогой Захар! Поздравляю тебя с Новым 
годом! Желаю тебе крепкого здоровья, счастья, 
душевной стойкости и уверенности в своих силах. 
Пусть успех сопутствует всем твоим начинаниям 
всегда и во всём, – написала Снегурочка Снежа-
на Корчагина (из Белова), на расстоянии вот так 
порывисто обняв и бережно мальчику объяснив, 
что и новогоднее волшебство может далеко не всё 
и что как бы тебе ни было сейчас больно на душе и 
страшно, всё равно надо жить, учиться, расти, ве-

рить и идти дальше, в будущее, с мечтой и делом и... 
– Верь в чудеса и береги доброту в своем сердце!»

А почему она одной из первых поддержала За-
харку?

– Я тоже знаю, каково это – терять, хоронить род-
ных людей, ведь я недавно потеряла брата. И, чест-
но говоря, в такой период хочется, чтобы кто-то был 
с тобой рядом... Мне – 21 и я не представляю свою 
жизнь без мамы, потому что без неё всё становится 
пустым, а мальчику ещё 11, и остаться в таком воз-
расте без материнского тепла – огромная рана, и её 
– не залечить... – сказала мне Снегурочка Снежана. – 
...И если от моего письма Захарка улыбнётся хоть на 
одну минуту, для меня это будет большая радость!»

А от себя и других Дедов Морозов важные и 
такие нужные сейчас слова написал Дед Мороз из 
Анжеро-Судженска Дмитрий Белоногов: «Захар, с 
Новым годом! Держись, парень! Я всегда рядом».

Лариса МАКСИМЕНКО.

P.S. Деды Морозы и Снегурочки, герои боль-
ших праздников и просто папы, мамы, дедморо-
зящие у себя дома! Давайте за эти три дня сдела-
ем мальчику подарок – напишем ему много писем 
и открыток. Ждём ваши письма на почту редакции 
official@kuzbass85.ru с пометкой «Письмо Захарке». 
Мы будем очень благодарны и все письма переда-
дим в Новый год!

ōеды Морозы и Śнегурочки пишут письма поддерůки кузбасскому мальчику� осиротевшему под Ŗовый 
���� год� Ŏго мама тоůе много лет была Śнегурочкой���




